



PROCES-VERBAL DE LA REUNION DE L'ACADEMIE DES SCIENCES SOCIALES

25 NOVEMBRE 2017

Présents : Constance Backhouse, Alain-G Gagnon, Guy Laforest, Maryse Lassonde, Jean-Marie Toulouse, Anver Emon, Carl James, John Harris, Geoffrey T. Fong, Ian Graham, Ratna Ghosh, Marcia Spetch, Tracie Afifi, Marie Beaulieu, Candace Kruttschnitt, Colleen Sheppard.

1. Introduction

La Présidente sortante Constance Backhouse s'est présentée et a accueilli et félicité le nouveau Président, Alain-G. Gagnon. Elle a également remercié Colleen Sheppard d'avoir accepté le rôle de Secrétaire de l'académie.

2. Approbation de l'ordre du jour

Marie Beaulieu a proposé d'approuver l'ordre du jour, Anver Emon a appuyé cette proposition. L'ordre du jour a été approuvé.

3. Procès-verbal de la dernière réunion

Maryse Lassonde a souligné qu'une correction devait être apportée au procès-verbal afin de refléter sa présence lors de la réunion du 19 novembre 2016.

Maryse Lassonde a proposé d'approuver le procès-verbal, moyennant la correction susmentionnée. Guy Laforest a appuyé cette proposition. Le procès-verbal a été approuvé.

4. Liste des dirigeants et membres des comités

Constance Backhouse a passé en revue les postes de direction et de membres des comités au sein de l'académie des sciences sociales, dont l'élection du Président de l'académie des sciences sociales et la nomination d'autres membres des comités.

Après avoir passé en revue la liste des dirigeants et des membres du comité, Jean-Marie Toulouse a proposé d'approuver la liste des dirigeants. Maryse Lassonde a appuyé cette proposition. La liste a été approuvée.



5. Information relative à la Société royale du Canada et au processus de sélection

Constance Backhouse a expliqué la structure de la SRC, dont la taille et la composition des trois académies, à savoir celle des lettres, des sciences humaines et des arts (I), des sciences sociales (II) et des sciences (III), les structures de gouvernance et les efforts accrus en matière de bilinguisme. Elle a ensuite passé en revue le processus de sélection pour les nouveaux membres, en soulignant que pour l'académie des sciences sociales, il y avait 16 nouveaux membres dans la division anglophone et 5 dans la division francophone. Au total, 505 membres font partie de l'académie des sciences sociales. Il a également été souligné que les francophones étaient sous-représentés au sein de la SRC.

6. Nouvelle médaille Yvan Allaire Medal en matière de gouvernance

Jean-Marie Toulouse a informé l'assemblée de la création d'une nouvelle médaille pour les sciences sociales, qui met en lumière les contributions dans le domaine de la gouvernance. La médaille pourra être attribuée à des membres de l'académie ou à des non-membres.

La nouvelle médaille a été nommée en l'honneur d'Yvan Allaire, Professeur émérite à l'Université du Québec à Montréal, pour ses importants travaux en matière de gouvernance. Bien que centré sur la gouvernance, le prix peut être décerné à celles et ceux travaillant sur les systèmes de gouvernance dans toute une gamme de disciplines (ex : les systèmes de santé, les sciences politiques, les systèmes juridiques).

Le prix a été créé avec \$150 000 et pourra être financé pour les 25 prochaines années. En plus de recevoir une médaille, le lauréat recevra \$5 000. Après 25 ans, le prix pourra continuer à être attribué si un financement supplémentaire est prévu.

Jean-Marie Toulouse a remercié tous ceux qui ont contribué à la création de cette nouvelle médaille et a souligné son importance étant donné le faible nombre de médailles dans le domaine des sciences sociales.

Alain Gagnon et Maryse Lassonde ont remercié Jean-Marie Toulouse pour son important travail par rapport à la création de la nouvelle médaille. Motion adoptée.



7. Remerciement et félicitations à la Présidente Constance Backhouse

Le Président Alain Gagnon a proposé une motion, appuyée par Maryse Lassonde, pour féliciter Constance Backhouse pour son travail en tant que Présidente de l'académie des sciences sociales. Il a fait l'éloge de sa direction constante, appliquée et efficace et de ses efforts pour faire progresser la diversité et la place des femmes au sein de l'académie. Motion adoptée.

8. Idées et priorités

Alain Gagnon a passé en revue quelques-unes des idées principales reprises dans sa déclaration de vision rédigée à l'occasion de sa présidence de l'académie des sciences sociales, dont quatre thèmes principaux: (i) l'amélioration de la diversité nationale et culturelle à une échelle plus large ; (ii) le développement des connaissances engendrées au Canada et les relations avec les réseaux internationaux ; (iii) l'établissement de liens entre les trois académies ; et (iv) le soutien aux initiatives de recherche. Il a souligné sa préoccupation particulière relative au bilinguisme, auquel il s'engage. Il a été suggéré d'accroître la présence de la SRC auprès de l'AFCAS (L'Association francophone pour le savoir) afin d'engager davantage la communauté de recherche francophone.

Alain Gagnon a également partagé son idée de créer un volet québécois de la SRC parmi les trois académies. Il prévoit d'organiser un événement dans le courant du printemps 2018 qui rassemblera les membres québécois de la SRC.

Des discussions relatives aux problématiques de la diversité et des peuples autochtones ont également été entamées. L'importance de la conservation des langues autochtones a été soulevée. La SRC a récemment mis en place un groupe de travail sur la réconciliation et la vérité, présidé par Constance Backhouse ; elle a indiqué qu'un des anciens présidents de la SRC, Duncan Campbell Scott, fut l'un des architectes de la politique des pensionnats indiens.

Carl James, MSRC, qui préside le comité de la SRC sur l'équité et la diversité, a suggéré que nous repensions l'approche relative aux problématiques de diversité et d'équité, qui se heurtent à des idées conflictuelles, et que nous réfléchissions à qui assure le leadership dans ce domaine.



En ce qui concerne l'importance du soutien à la recherche novatrice et interdisciplinaire, il a été souligné que le Collège de la SRC était une excellente ressource d'idées et d'opinions. L'importance du Rapport Naylor (*Investing in Canada's Future: Strengthening the Foundations of Canadian Research, 2017*) et l'importance de répondre aux places vacantes du Programme des chaires de recherche du Canada ont également été discutées. Enfin, le financement limité pour les groupes d'experts a été pointé comme préoccupant pour les initiatives de recherche parrainées par la SRC.

**

Procès-verbal rédigé par Colleen Sheppard (30 novembre 2017).